
ЗНАМЕНАТЕЛЬНАЯ ДАТА
22 апреля трудящиеся всех стран от

метили 98 годовщину со дня рождения 
Владимира Ильича ЛЕНИНА.

ЛЕНИН. ЛЕНИНИЗМ. Эти два сло
ва сегодня определяют историю, пути и 
судьбы в развитии мирового коммунис
тического и рабочего движения, всемир
ного революцисниого процесса.

Имя основателя Коммунистической партии и Советского 
государства, гениального теоретика и вождя всего трудяще
гося человечества близко и дорого каждому. С этим именем 
связывает свои дела и помыслы борющийся пролетариат 
в странах капитала.

Ильич всегда с нами, говорят современники, строители 
коммунистического общества, продолжатели ленинского 
дела. Ильич — наше знамя, говорят они, сверяя свои дости
жения по Ленину. Самый скромный, человечный и простой, 
Владимир Ильич всегда будет живым примером потомкам.
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Учебный корпус филологического и механико-математического факультетов. Это новое светлое и простор
ное здание выросло на пересечении улиц Кирова и Масанчи.
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА...
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...Через призму 
сердца и ума

Философия — это мировоззрение, 
система взглядов, представлений и 
понятий о жизни на земле, о мире 
и изУчении его. Марксистско-ленин
ская философия в наши дни явля
ется важнейшим элементом духов
ной жизни социалистического обще
ства. Марксизм-ленинизм стал мая
ком жизненного пути передового че
ловечества.

Об изучении марксистско-ленин
ской философии в нашем вузе рас
сказывают философы-четверокурс
ники. Я попросила А. Пономарева, 
И. Тубалец., Ю. Васильева и Н. Ше- 
реметова ответить на ряд вопросов.

1. Как ведется преподавание марк
систско-ленинской философии на ва
шем отделении?

Н. ШЕРЕМЕТОВ:

Нужно сказать, что нам читают 
лучшие преподаватели-философы рес
публики. Содержательные интересные 
лекции преподносят слушателям спе
циалисты из Института философии 
Академии наук: доктор философских 
наук Г. А. Югай, Л. К. Науменко, 
а также университетские преподава
тели доценты В. Л. Бринов, М. Н. Че
чни и другие. В своих лекциях они 
отражают наиболее важные, узло- 
вы° вопросы философии.

И. ТУБАЛЕЦ:

— Нельзя преподносить филоео- 
)шю абстрактно, без взаимосвязи ее 
■ жизнью. По-моему нужно как-то 
вне больше связать философию с 
Іействительностыо, с самим челове- 
1ом. Тогда преподавание будет бить 
і цель: одновременно раскрывать за- 
ономерпость возникновения явлений 
1 деятельности человека в связи с 
К М .

2. Помимо лекций каждый студент 
снимается самостоятельно?

Н. ШЕРЕМЕТОВ:

— Да, я считаю, наиболее плодо- 
ворной самостоятельную работу. 
Ітобы знать многое, недостаточно 
иже содержательных лекций луч

ших преподавателей. Именно в само
стоятельном изучении марксистско- 
ленинской философии заключается 
основная сила познания.

А. ПОНОМАРЕВ:

— Любая библиотека города — 
наш рабочий кабинет, в любом чи
тальном зале мы находим необходи
мую для нас литературу. Но книги, 
лекции это еще не все. Почти каж
дый из нас является слушателем 
школы научного атеизма при уни
верситете, входящей в состав фа
культета общественных профессий, а 
также членами кружка философии. 
Здесь разрешаются не только обще
теоретические вопросы, но и глубо
кие современные, жизненно важ»ые 
проблемы.

3. Что дает вам изучение марк
систско-ленинской философии?

И. ТУБАЛЕЦ:

— Бесценное качество — возмож
ность целостно посмотреть . на мир. 
Возможность узнать человека, до
полняющего природу до целостнос
ти, во всей его богатой красоте, по
нять его. Я вижу человека будущего 
творцом, и здесь я обязана моей 
науке. Образ нашей философии — 
это Прометей, борец, провозвестник 
восходящего дня. Философия сама 
есть осмысленное деяние. Я люблю 
ее как науку жизни. Для меня 
день — это время осмысленного 
деяния, и потому он прекрасен.

А. ПОНОМАРЕВ:

— Привело меня в науку филосо
фию желание все знать, уметь объ
яснить самому. Философия помогает 
мне лучше осмыслить жизнь, глубо
ко понять ее развитие с диалектиче
ской точки зрения.

Н. ШЕРЕМЕТОВ:

Ясность мысли и твердость дей
ствия. Трезвую оценку действитель
ности, оценку этических и эстетиче
ских качеств человека. Умение бо
роться за достижение цели, отстаи
вать коммунистическую идеологию 
во всей ее сложности.

4. Ваше мнение об изучении марк
систско-ленинской философии сту
дентами нашего вуза?

Н. ШЕРЕМЕТОВ:

— Если трезво посмотреть на изу
чение этой важнейшей науки студен
тами университета, можно заметить, 
что оно еще недостаточное. Почему 
так происходит?

Во-первых, несерьезное отношение 
некоторых студентов к изучению фи
лософии. А без нее специалисту 
нельзя ступить и шагу! Журналисти
ка, физика, математика, биология — 
это жизнь, это взаимосвязь явлений, 
требующих объяснений специалистом 
любой отрасли с диалектико-мате
риалистической точки зрения.

Ю. ВАСИЛЬЕВ:

— Очень хотелось бы упорядочить 
преподавание разделов философии. 
Первый курс. Логика. Сами судите, 
насколько мышление' первокурсника 
подготовлено к усвоению того или 
иного явления?! к самосознанию, мыш
лению через призму своего ума. И вот 
результат! Из 25 человек .нашего от
деления только один сдал на отлич
но, 15 —■ удовлетворительно, осталь
ные хорошо. Это совсем не резуль
тат несерьезных занятий, это ре
зультат несвоевременного изучения 
предмета. А второкурсники других 
факультетов, начинающие изучать 
логику? Их дела еще плачевнее. 
Только сейчас понимаешь, насколько 
важна для всех специалистов логи
ка, философия.

5. Что бы вы хотели ввести в изу
чение марксистско-ленинской фило
софии?

Н. ШЕРЕМЕТОВ:

— Риторику. Сложный материал 
нужно уметь донести до сознания 
человека, необходимо нс только до
нести, но и переубедить, склонить 
на свою сторону.

10. ВАСИЛЬЕВ:

— Неумение говорить, самостоя
тельно мыслить проявляет себя на 
семинарах. Порой студент говорит 
заученными, книжными фразами. 
Мне кажется, введение риторики, как 
предмета изучения, поможет . ликви
дировать самый большой недоста
ток: пассивность ума, а также не
достатки преподавания, стремление 
каждого педагога выработать у сту
дента самостоятельное мышление.

А. БАБАКОВА, 
студента I курса 

факультета журналистики.

Кафедра истории КПСС подгото
вила в помощь “агитаторам, лекто
рам и докладчикам методическую 
разработку по отдельным вопросам 
жизни и деятельности В. И. Ле-

Партийный комитет определил 
проблемы и тематику научно-теоре
тических конференций, которые про
водятся на общественных кафедрах, 
факультетах и университете в це
лом.

■к * *
Комитет комсомола проводит кино

фестиваль кинофильмов об Ильиче, 
устраивает студенческую научную 
конференцию и студенческие вечера 
на тему: «В. И. Ленин и моло
дежь».

* * *
«Общество семи муз» в ближай- 

щее время организует вечер и вы
ставку на тему: «Ленин в изобрази
тельном искусстве».

* * *
«Таким, был Ленин» — так назы

вается большой книжный стенд, 
оформленный в главном учебном 
корпусе.

ПРОСТ КАК ПРАВДА
В годы гражданской войны мы 

знали Ленина как организатора воо
руженных сил Советской власти, как 
политического руководителя партии. 
В нашем воображении он был бога
тырем из сказки.

... 4 октября 1920 года в Оренбур
ге открылся первый учредительный 
съезд Казахской республики, куда я 
был избран делегатом. После съезда 
партия ввела меня в состав Краевого 
бюро РКСМ. Затем я был команди
рован в Москву. На заседании бюро 
ЦК РКСМ, где меня слушали, при
сутствовала секретарь ЦК партии 
тов. Стагова, которая вручила мне 
гостевой билет на X съезд партии, 
открывшийся вскоре в Москве. Это 
был 1921 год.

Ж ажда видеть вождя партии Вла
димира Ильича Ленина вызывала у 
меня неописуемую радость. Съезд 
обсуждал вопрос о НЭПе. Выступа
ло много ораторов, находящихся 
тогда у руля партии и правитель
ства. Нам они показались необычай
ными людьми. Но все мы с нетерпе
нием ждали Ильича.

Вдруг видим около президиума че
ловека совершенно обычного, сред
него роста, ничем не отличающегося 
от других. А когда объявили,/что 
выступает Ленин, я сначала не пове
рил своим глазам, он не был похож 
на богатыря, как я его представлял.

Постепенно ленинская речь и его 
мысль захватили аудиторию. Прос
тота языка, глубокая доходчивость 
слов пленили всех находящихся в 
зале, брали за самое сердце. В на
ших глазах он снова становился бо
гатырем.

Характерным было то, что Ильич 
знал всю обстановку и в своей речи 
приводил такие факты, с которыми 
мы на местах встречались повсе
дневно, но многое для нас тогда не 
было понятно. Ленин эти проблемы 
разъяснил очень просто и ясно. Он 
все время обращался то к одному, 
то к другому делегату, как будто 
спрашивал, верно ли говорит. Бук
вально выходило, что он советуется 
с ними.

В конце своего выступления Вла
димир Ильич просил делегатов: 
разъедитесь на места — смелее про
водите в жизнь решение партии, ни 
на минуту не останавливайтесь пе
ред преградой, которую вы встрети
те и.а пути большого дела.

Я возвращался домой и, проезжая 
Ново-Орск, решил там остановиться. 
Я выступил с разъясненцем решений 
X съезда нашей партии. Это реше
ние люди восприняли с восторгом, 
как давно назревший вопрос, отве
чающий чаяниям народа.

Я был свидетелем — прозорли
вость Ленина оправдывалась на 
деле.

С. ЖАНТУАРОВ, 
профессор.

, НЕДАВНО УНИВЕРСИТЕТСКИЕ 
СПОРТСМЕНЫ ’п р и н я л и  УЧАС
ТИЕ В КРОССЕ ПА ПРИЗ ГАЗЕ
ТЫ «ПРАВДА». РЕПОРТАЖ ОБ 
ЭТОМ УВЛЕКАТЕЛЬНЕЙШЕМ СО
РЕВНОВАНИИ ЧИТАЙТЕ НА 
4 СТРАНИЦЕ.



акончилась практика у студен
тов четвертого курса филфака. 

Ребята снова занимаются. Слушают 
лекции хорошо поработавшие н.а 
практике Людмила Корикова, Олег 
Карпухин, Галина Намингенова, Ай- 
ман Акбердина, Людмила Бейсенби- 
нова. Будущие педагоги анализи
руют пройденное, восстанавливают 
упущенное, заполняют обнаружен
ные пробелы в знаниях. Студенты 
готовят себя к преподавательской 
деятельности. Они хотят быть учи
телями.

Цель прошедшей трехнедельной 
практики была как раз такая: при
вить студентам практические навыки

и умение организовывать ребят в 
воспитательной работе и обществен
но-полезной деятельности. Студенты 
четвертого курса филологического 
факультета проходили практику, в 
основном, в школе № 28. Как бы 
подготавливая себя к предстоящей 
на пятом курсе активной практике, 
филологи сами дали несколько ча
сов занятий. Учились у педагогов 
школы построению урока, составля
ли планы, делали анализы прочи
танного материала. Будущие препо
даватели еще раз убедились в том, 
как важно глубоко знать весь учеб
ный материал, а не только тот, ко-
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торый ты приготовил к уроку. Эта 
проверка себя, анализ накопленных 
знаний, несомненно, поможет студен
там хорошо подготовиться к следую
щей педагогической практике.

Воспитательные задачи проведен
ной практики студенты решили ус
пешно. Каждый практикант был наз
начен классным руководителем. В 
обязанности каждого входило посе
щение учеников на дому, беседы с 
родителями, проведение дополнитель
ных занятий по русскому языку и 
литературе с отстающими ученика
ми, сборов, собраний, работа в' 
кружках. В общей сложности сту
денты занимались с одиннадцатью 
классами школы. Свою работу прак
тиканты начали со знакомства с 
детьми и разработки планов воспи
тательной работы. За две недели де
вушки провели более сорока класс
ных вечеров, встреч с интересными 
людьми, экскурсий, культпоходов.
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Помогли преподавателям организо
ванно провести «День открытых две
рей» в школе. Оформили зал и под
готовили несколько концертных но
меров, посвященным дням 8 марта 
и 23 февраля. Много занимались де
вушки с ребятами в обществе люби
телей поэзии и кружке юнкоров. 
Студенты Олег Карпухин и Людми
ла Сигида провели в своем 10 «Б» 
вечер поэзии, на который пригласи
ли нашего университетского поэта 
А. Головинского. Необычный сбор 
устроили в седьмом классе Антони
на Равицкая и Людмила Вербицкая. 
Они пригласили к ребятам работни
ка угрозыска. Он рассказал ребятам 
о трудных милицейских буднях.

Зауле Наурызбаева и Татьяна 
Туаева организовали встречу девя
тиклассников со старшим преподава
телем романо-германского отделения 
Жекеном Калиевичем Калиевым, не
давно вернувшимся из поездки по
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Англии. К ученикам десятого клас
са, где классным руководителем 
была Рухия Жукибаева, пришел по
говорить о профессии журналиста 
зам. декана факультета журналисти
ки Марат Карибаевич Барманку- 
лов. Шестиклассники встретились с 
мастером спорта по вольной борьбе 
Кориковым.

Вместе с ребятами студенты вы
пускали фотомонтажи, стенгазеты, 
плакаты. Одним словом, практика 
не прошла бесследно ни для студен
тов, ни для преподавателей, ни яля 
учеников. И сейчас еще в школе 1 ре
бята рассматривают фотовыставку 
«Женщины искусства», читают стен
газету «Буревестник». Преподавате
ли школы остались довольны прак
тикантами.

Студенты снова занимаются. Гото
вятся к будущей практике. Готовят
ся стать преподавателями.

в. ягло.
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Стрелки часов завершали свой 
очередной круг. Всех пригласили в 
Актовый зал и секретарь комитета 
комсомола Ж. Сеилов объявил слет 
отличников открытым. Торжественен 
его голос:

— Участников слета приветствуют 
пионеры города Алма-Аты!

Звучит пионерский горн. В зал 
входят ребята с букетами цветов. 
После приветствия юные ленинцы

„ВИНОВНИКИ" 
ТОРЖЕСТВА — 
ОТЛИЧНИКИ

клянутся быть готовыми к борьбе 
за дело Ленина. Под звуки пионер
ского марша ребята строем уходят 
из зала.

Слово предоставляется начальнику 
учебной части И. Е. Щербаку. Его 
речь оказалась краткой, по-дру
жески теплой и доброй. Поздравив 
всех участников слета и пожелав им 
дальнейших успехов, Иван Ефимо
вич зачитал приказ ректора универ
ситета о награждении группы отлич
ников ценными подарками.

Звание «Лучшая группа студен
тов» присвоено студентам второго 
курса механико-математического фа
культета.

ГАЗЕТ

Ж. Сеилов от имени бюро горко
ма комсомола вручает грамоты сту- 
дентам-отличникам. Грамоты обко
ма комсомола вручает П. Сопкин. 
Он же зачитывает решение профко
ма о выдаче бесплатных путевок в 
дом отдыха «Карагалинский».

После пятиминутного перерыва на 
экране актового зала по зелено-го
лубым волнам мультипликационного 
моря запрыгал красный кораблик 
дружбы.

А затем выступили девушки из 
института иностранных языков. Зал 
наполнился мелодиями, и вот уже в 
танце закружились несколько валь
сирующих пар...

Ниже сообщаем о мероприятиях, выработан
ных деканатом и общественными организациями 
механико-математического факультета, в связи' с 
опубликованием в Вашей газете материала «Ито
ги сессии».

Итоги зимней зачетно-экзаменационной сессии 
1967/1968 учебного года были обсуждены на 
расширенном заседании деканата факультета 
30 марта 1968 года с участием членов партий
ного, комсомольского и профсоюзного бюро, тре
угольников всех учебных групп и агитаторов.

Анализ академических задолжноетей за первое 
полугодие текущего учебного года выявляет сле
дующие закономерности:

во-первых, 50 процентов всех студентов, полу
чивших неудовлетворительные оценки, состав
ляют лица, проживающие на частных кварти
рах;

во-вторых, в числе неуспевающих имеется зна
чительное число студентов, демобилизовав
шихся из рядов Советской Армии (17 человек), 
приступивших к учебным занятиям в ноябре- 
декабре 1967 года, которые, естественно, многое 
позабыли;

в-третьих, наибольший удельный вес неудов
летворительных оценок на старших курсах пада
ет на физику и иностранные языки, а также на 
такую дисциплину, как методы приближенных 
вычислений, программные материалы которой 
опираются на фундаментальные сведения из мно
гочисленных математических дисциплин, пройден
ных на I-Ш курсах;

в-четвертых, среди неуспевающих, как прави
ло, фигурируют те студенты, которые допускают 
большое количество пропусков учебных занятий.

Несмотря на то, что .ликвидация академической 
задолжности к настоящему времени завершена, 
необходимо со всей прямотой и откровенностью 
сказать об основных фактах, приведших к сни
жению успеваемости. Они следующие:

1. В первом полугодии факультет работал в 
более тяжелых условиях, чем в прошлом году 
(контингент студентов увеличился на 106 чело
век, а две учебные аудитории факультета были 
переданы специальной кафедре, актовый зал был 
занят мебелью для строившегося тогда но
вого корпуса). Порою приходилось практические 
занятия проводить в кафедральных комнатах без 
необходимых условий, что, безусловно, отрица
тельно отражалось на качестве учебных занятий 
и привело к сокращению объема групповых и 
индивидуальных консультаций.

2. Мы нередко были вынуждены допускать

После выступлений 
„Казахского университета“ Возвращаясь
к напечатанному •  е #

использование студентов (особенно первокурсни
ков) на строительстве нового корпуса за счет 
учебных часов.

3. Следует отметить недопустимый в универси
тете недостаток учебной литературы по таким 
основным дисциплинам, .как математический ана
лиз, аналитическая геометрия, функциональный 
анализ, методы приближенных вычислений. А по 
теории функций действительного переменного в 
библиотеке оказалось всего 3 экз.

4. Крайний недостаток мест в читальном зале, 
перегруженность общежитий (что фактически 
исключает возможность плодотворной самостоя
тельной работы студентов в общежитии), выну
дил большое количество наших воспитанников 
(127 человек) жить на частных квартирах, раз
бросанных по всему городу. А это отрицательно 
сказалось на ходе самостоятельной работы сту
дентов.

В то же время заслуживает особого внимания 
допущение существенных методических недостат
ков в построении курса «Методы приближенных 
вычислений», на IV курсе (зав. кафедрой вычис
лительной математики доцент Касымов К. А.), 
в преподавании курса физики, иностранных язы
ков, а также недостаточная разработанность ме
тодики проведения коллоквиумов, порою превра
щавшихся в тренировочные экзамены.

Дело в том, что программа по физике, рассчи
танная на 100 часов лекционных, 80 часов лабо
раторных и 30 часов семинарских занятий, почти 
совпадает с программой физического факультета, 
что естественно вызывает ее поверхностное изло
жение, снижает интерес студентов к этой дис
циплине .и приводит к неуспеваемости. Совет фа
культета поручил методическому бюро (предсе
датель профессор Молюксв И. Д.) выработать 
рекомендации в целях устранения недостатков 
в этом деле.

Курс иностранных языков для студентов, либо' 
вообще не изучавших их в средней школе или в 
недостаточном объеме, в настоящее время закан
чивается на III курсе, что создает перенапряже
ние в учебном процессе. По нашему мнению, бы

ло бы эффективным изучение иностранных язы
ков завершать на IV курсе.

Считаю уместным отметить, что, по решению 
Совета факультета, установлена единая форма 
коллоквиумов, обеспечивающая характер коллек
тивного собеседования.

Следует отметить, что в заметке газеты «Ка
захский университет» вкралась неточность в про
центах успеваемости. Очевидно, учебная часть 
университета дала неправильные цифровые ма
териалы. На самом деле успеваемость по фа
культету за зимнюю сессию 1967/1968 учебного 
года составляет 78,6 процента (а не 76,5).

Как видно из вышеприведенного, выступление 
«Казахского университета» вызвало целую серию 
важных методических мероприятий. В заключе
ние хочется обратить внимание на два сущест
венных момента:

первый -— о принципе распределения мест в 
общежитиях. Мы твердо убеждены в том, что 
студентам таких факультетов, как физический, 
химический, механико-математический, связанным 
в силу специфических особенностей с большим 
количеством лабораторно-практических занятий 
и нуждающихся., в систематических консультаци
ях преподавателей, следует предоставлять боль
шее количество мест- по сравнению с гуманитар
ными факультетами;

второй -— поднять ответственность руководи
телей комсомольских организаций на факультете 
и в учебных группах за, состояние учебной дис
циплины и повседневное выполнение студентами 
своих обязанностей по учебе.

На факультете сейчас лучшие условия, чем 
раньше, наблюдается подъем уровня методиче
ской работы на кафедрах, организационной ра
боты комсомола, усиленный контроль над повсе
дневной работой всех звеньев и каждого члена 
коллектива. Можно с уверенностью сказать, что 
второе полугодие завершится с лучшими резуль
татами.

X. ИБРАШЕВ,
декан механико-математического 

факультета.

В ПОМОЩЬ ИЗУЧАЮЩИМ
м а рк о й  от с к о -л  е и и н е к у ю

ТЕОРИЮ

В Московском институте хиэн- 
ческого машиностроения кабинет 
марксизма-ленинизма в помощь 
студентам — для более глубоко
го изучения марксистско-ленин
ской теории — организует показ 
документальных и хроникальных 
фильмов, а также демонстрацию 
художественных кинокартин.
. Уже в новом учебном году 

студенты I, II, IV и V курсов 
совместно с преподавателями с 
большим интересом просмотрели 
киноленты, посвященные 50-летию 
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции. »

Тематический кинопоказ будет 
проводиться по плану кабинета в 
течение всего учебного года.

РОЖДЕНИЕ НОВОЙ 
ТРАДИЦИИ

В Высшем техническом учили
ще им. Баумана родилась тради
ция — проведение конкурсов для 
старшекурсников на. лучший пе
ревод с немецкого языка.

Коллектив кафедры ИНО про
делал большую работу по подго
товке первого конкурса, чтобы 
этот полезный и нужный каждо
му будущему инженеру вид ра
боты с иностранными языками 
получил широкое распростране
ние среди студентов и стал тра
дицией.

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК

Родилась на Энергомаше хоро
шая традиция — посылать позд
равления со всенародными празд
никами родителям тех студентов, 
которые хорошо учатся, ведут 
большую общественную работу, 
или же на предприятия, где рабо
тали до поступления в институт 
эт;и ребята.

Может ли быть лучшим пода
рок, чем знать, что .твой сын или 
дочь, что твой друг пользуется 
доверяем и уважением товари
щей, становится отличным спе
циалистом.

ШКОЛА КОМСОРГСЩ
iL \.

В этом году при комитете ком
сомола Алма-Агниского государ
ственного медицинского института 
открывается принципиально новая 
во всех отношениях школа ком
соргов. Задача школы — обучить 
комсоргов навыкам работы с кол
лективом, расширить их полити
ческий кругозор. Комсорги полу
чат практические навыки ведения 
комсомольской документации, на
учатся выступать перед массовой 
аудиторией, повысят свой идей
ный уровень.

С  I
ПО СТРАНИЦАМ 

ВУЗОВСКИХ



20 апреля 
исполняется

Со временем сверяя шаг

юридического 
образования 

в Казахской СОР
Прием работников Румынского посольства деканом юридического 

факультета, доцентом САРТАЕВЫМ С. С.

ДЕКАН ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА, ДОЦЕНТ САРТАЕВ С. С.

Одним на замечательных достиже
нии культурной революции в Казах
стане является развитие юридиче
ского образования, правовой науки.

В (926 году в Кзыл-Орде было 
положено начало создании в респуб
лике юридических учебных заведе
ний. Это были юридические курсы, 
преобразованные затем в двухго
дичную юридическую школу, впер
вые начавшую систематическую под
готовку кадров юристов. Республика 
в то время ощущала острую нужду 
в подготовленных для работы в со
ветском аппарате кадрах.

В 1932 году при КАЗЦИКЕ были 
организованы шестимесячные курсы 
по подготовке советских работников 
для районов республики, реоргани
зованные затем в годичные курсы 
советского строительства.

Постановлением от 17 июня 1933 г. 
Президиум ВЦИК ’ РСФСР решил 
организовать в Алма-Ате институт 
советского строительства. Институт 
был открыт 1 января 1934 года. Все 
расходы по строительству и обору
дованию института и его содержа
нию ВЦИК почти полностью принял 
за счет бюджета РСФСР. Институт 
был призван готовить высококвали
фицированные кадры для нужд го
сударственного аппарата республики. 
При институте было открыто право
вое отделение для подготовки ра
ботников и следственных органов, 
открыт рабфак и десятимесячные 
подготовительные курсы. На 1 мар
та 1934 года обучалось ? институте 
88, нр рабфаке — 87, на подготови
тельных курсах — 1Q3 человека. Из 
сохранившихся архивных данных 
видно, что в институте среди препо
давателей в первые годы было 
3 профессора, 4 доцента и 5 аспи
рантов. Некоторые из них т.т. Кенес- 
баев С. К., ныне академик Академии 
наук КазССР, Жеребятьев Ф. А. — 
сейчас преподают в вузах г. Алма- 
Аты.

Совнарком Казахской ССР 28 ап
реля 1938 г. .принял постановление о 
реорганизации Алма-Атинского инс
титута советского строительства в 
Алма-Атинский государственный
юридический институт с четырехго
дичным курсом обучения. С этого 
дня начинается летоисчисление выс
шего юридического образования в 
Казахстане. К тому времени инсти
тут получил книжный фонд (92232 
книги), в основном за счет передан
ной ему ценной библиотеки Казан
ского института советского строи
тельства.

Правительство республики оказало 
большую помощь институту, выделив 
необходимые средства для достройки 
учебного корпуса, и уже в 1939 году 
начались занятия в новом специаль
но построенном учебном здании по 
ул. Шевченко, где ныне находится 
Алма-Атинский институт народного

хозяйства. Следует отметить, что в 
1938 году институт посетил М. И. Ка
линин, который был единодушно 
избран почетным студентом юриди
ческого института, и что бывший 
учебный корпус был построен при 
его непосредственном содействии. В 
первые годы наибольшие трудности 
представляло укомплектование инс
титута квалифицированными препо
давательскими кадрами. По просьбе 
партийных п советских органов рес
публики управление учебных заведе
ний, бывшего наркомюста СССР на
правило в 1938 г. в Алма-Атинский 
юридический институт на постоян
ную работу, закончивших аспиранту
ру в Ленинграде Культелеева Т. М. 
и Дюкова Л. В.; в 1939 году — 
Агеева А. М., Шаламова М. П. и 
Хван В. А! из Москвы. Для чтения 
отдельных , юридических дисциплин 
НКЮ СССР направил в институт 
Бажанова А. Т. (из Казани), 
тт. Москаленко, Полянского, Бере
зинского (из Москвы). На постоян
ную работу в институт прибыли за
кончившие аспирантуру в Москве и 
Ленинграде Маркелов В. Н., Зусман 
М. Б., Столбошинский, в 1941 году—- 
профессор Булатов С. Я. из Мо
сквы.

Директором института в 1940 году 
был назначен молодой ученый Куль- 
телеев Т. М., проявивший большие 
организаторские способности.

В 1940 году был проведен 1 вы
пуск юридического института. Окон
чило институт 53 человека.

Начала развиваться в институте 
научная работа, тематика которой, 
в основном, была посвящена вопро
сам государства и права КазССР. 
Комплектование института научными 
кадрами в дальнейшем шло исклю
чительно за счет подготовки выпуск
ников в аспирантуре. Большую по
мощь в подборе научных кадров 
оказали Московские и Ленинград
ский юридические вузы и научные 
учреждения. В них проходили или 
заканчивали аспирантуру, готовили 
диссертации выпускники юридическо
го института, под руководством 
опытных профессоров и докторов 
наук.

В годы Великой Отечественной вой
ны в Алма-Ату был переведен Мос
ковский юридический институт, кото
рый объединился с Алма-Атинским. 
За годы пребывания в столице 
до реэвакуации профессорско-пре
подавательский коллектив Мос
ковского института оказал большую 
помощь в деле развития юридиче
ского образования и правовой нау
ки в Казахстане. Здесь работали та
кие видные ученые-юристы, как Ле
пешкин А. И., Кравчук С. С., Пиан- 
тковский А. А., Чельцов М. К., Юш
ков С. К., Фукс С. А., Ямпольская 
Ц. А., Арсеньев В. Я., Шаламов 
М. П., и другие. В результате всех

этих мер значительно улучшилась 
работа по подготовке высококвали
фицированных работников судебно- 
следственных органов республики. 
Так в 1946 году почти 65 процентов 
работников судебных органов не 
имели специального юридического 
образования или получили только 
курсовую подготовку. В 1962 году 
более, 90 процентов этих работников' 
имели юридическое образование, в 
том числе более 60 процентов— выс
шее. Коллегия адвокатов, арбитраж
ные органы, юридические службы 
предприятий республики укомплек
тованы в основном из лиц, получив
ших высшее юридическое образова
ние в Алма-Ате.

В 1938 году при создании юриди
ческого института на всех курсах 
обучалось 265 студентов. В настоя
щее время йа факультете (стацио
нарное, вечернее и заочное отделе
ния) обучается 2297 студентов. Эго 
большой интернациональный коллек
тив, состоящий из представителей 
36 национальностей. За 30 лет юри
дический институт, а затем юриди
ческий факультет выпустили около 
6 тысяч высококвалифицированных 
юристов для работы в органах суда, 
прокуратуры, Министерства охраны 
общественного порядка адвокатуры 
и других звеньях государственного 
аппарата.

Среди выпускников юридического 
факультета имеется большое коли
чество специалистов .высшей квали
фикации, ответственных работников 
суда, прокуратуры, охраны общест
венного порядка и государственной 
безопасности. Тов. Жусупов Б. ра
ботает председателем Верховного 
Суда Казахской ССР, Пушечни- 
ков А., Грабарник Л. — заместите
лями председателя Верховного Суда, 
Валиев А. работает членом Верхов
ного Суда Союза ССР, Прокурором 
республики работает Сентов У., а 
его заместителем работает наш вы
пускник Бегалиев К. В органах су
да, прокуратуры, адвокатуры и Ми
нистерства охраны общественного 
порядка в подавляющем большин
стве работают наши выпускники. 
Некоторые работают в партийных и 
советских органах: Досмагамбе-
тов С. является вторым 'секретарем 
Карагандинского обкома партии, 
Булгакбаев А. работает председате
лем юридической комиссии Совета 
Министров Казахской ССР.

Наряду с педагогической и учеб
но-воспитательной работой профес
сорско-преподавательский состав фа
культета ведет большую научно-ис
следовательскую работу. За период 
с 1952 года изданы 9 томов трудов 
факультета, в которых напечатано 
много статей по вопросам государ
ства и права СССР и Казахской 
ССР, а также иностранных госу
дарств. Только за последние годы 
преподавателями факультета написа
но более 30 монографий и большое 
количество статей.

В день 30-летия высшего юридиче
ского образования в Казахстане хо
чется еще раз напомнить всем на
шим студентам — пусть пройдут 
годы, но не проходят чувство любви 
и уважения к советским людям, 
честь, достоинство и жизнь которых 
ты призван охранять.

Известно, что укрепление социа
листической законности является не
обходимой предпосылкой успешного 
выполнения планов нашего хозяйст
венного и культурного строитель
ства. Но социалистическая закон
ность немыслима без кадров юрис
тов — культурных, образованных, 
получивших общую марксистско-ле
нинскую и специальную правовую 
подготовку.

Поэтому трудно переоценить роль 
и значение единственного в пашей 
республике рассадника юридических 
знаний, научно-педагогического цент
ра юридического образования. В ор
ганах суда, прокуратуры, милиции, 
адвокатуры, арбитража, в юридиче
ской службе предприятий и органи
заций работает — очень часто на 
ответственных должностях — много
тысячный отряд квалифицированных 
советских юристов — выпускников 
нашего факультета, страстных про
пагандистов советского права и со
циалистической законности.

Воспитанниками Алма-Атинского 
юридического института является и 
большинство преподавателей фа
культета, из которых почти все 
имеют ученые степени и звания про
фессоров и доцентов. Научные рабо
ты, созданные в стенах нашего фа
культета, известны за пределами рес
публики и завоевали признание ши
роких кругов научной юридической 
общественности Советского Союза. 
За участие в работе по кодифика
ции гражданского и уголовного за
конодательства республики ряд пре
подавателей награждены Почетными 
грамотами Президиума Верховного 
Совета Казахской ССР. Профессор 
Попов В. М., доцент Ваксберг М. А. 
удостоены высокого звания «Заслу
женный юрист Казахской ССР».

Факультет получил право приема 
диссертаций к защите и присужде
ния ученых степеней.

Н.аши бывшие воспитанники под
держивают творческие, научные и 

[деловые связи с факультетом, обра
щаются к нему за помощью при раз
решении возникающих у них труд
ностей в работе. В свою очередь со

дружество науки и практики содей
ствует творческому росту научного 
коллектива факультета.

Мы понимаем, что наши успехи 
являются только частью тех огром
ных культурных завоеваний и дости
жений, которые характеризуют не
одолимое движение к коммунизму 
советского народа, руководимого Ле
нинской Коммунистической партией.

Факультет и его коллектив росли 
вместе со всей страной. Оглядываясь 
на большой и славный путь, прой
денный на ниве юридического обра
зования за тридцать лет, и испыты
вая чувство законной гордости, мы 
меньше Всего собираемся «почивать 
па лаврах». Перед нами еще много 
нерешенных задач. В нашей научной 
и учебно-воспитательной работе есть 
и недостатки, отмеченные в недав
них Постановлениях ЦК КПСС «О 
развитии юридической науки, улуч
шении юридического образования» и 
«О мерах по дальнейшему развитию 
общественных наук и повышению их 
роли в коммунистическом строитель
стве». Директивы Центрального Ко
митета взяты на вооружение нашим 
профессорско-преподавательским сос
тавом, который стремится устранить 
недостатки в своей работе, совер
шенствует педагогическое мастер
ство, повышает идейно-воспитатель
ную работу в своем коллективе и 
среди студенчества.

Как же ознаменовать наш боль
шой праздник — 30-летний юбилей 
юридического образования в Казах
стане? Очевидно, мы должны сего
дня работать лучше, чем вчера, а 
завтра лучше, чем сегодня. Мы при
зываем всех студентов факультета, 
будущих борцов за советскую за
конность, настойчиво и упорно 
учиться, успешно овладевать марк
систско-ленинской теорией и право
выми знаниями, быть помощниками 
партии в ее великой, созидательной 
и благородной работе по коммунис
тическому преобразованию советско
го общества.

С. МЕЕРЗОН,
доцент кафедры граждан

ского права.

Интервью Г о в о р и т
в е т е р а н

ф а к у д Ь т е т а
Преподавательский путь Леонида Васильевича Дю кова' неразрывно 

связан с развитием высшего юридического образования в Казахстане.
В апреле 1938 г. открылся Алма-Атинский государственный юридиче

ский институт, впоследствии ставший факультетом нашего университета. 
Одним из первых преподавателей юридического института стал Леонид 
Васильевич, который ныне является доцентом кафедры истории и теории 
государства и права.

Большая студенческая любовь и признание сопровождают преподава
тельские годы Леонида Васильевича. И не только потому, что первая 
выслушанная лекция в стенах юридического факультета — его лекция, 
а еще и потому; что все свои знания и опыт он отдает воспитанию мо
лодых.

В связи с тридцатилетием факультета мы попросили старейшего пре
подавателя Л. В. Дюкова ответить на несколько вопросов.

— Леонид Васильевич, с какими
курсами Вы работаете сейчас?

— Я счастлив тем, что начинаю 
каждый новый учебный год с самы
ми молодыми студентами — перво
курсниками. Мне кажется, что рабо
та с первым курсом должна особо 
вдохновлять преподавателя по той 
причине, что эти студенты отлича
ются особым отношением к наукам, 
особой жаждой к знаниям. Утолять 
эту жажду, будить у студентов ин
терес к новому представляется для 
преподавателя особенно почетным и 

1 воодушевляющим.

— Как Вы считаете, студенческий 
состав нашего времени чем-либо от
личаете^ от__студентов довоенных
лет и первых лет после окончания 
войны?

Защита кандидатской диссертации членом Верховного суда Казахской ССР ВАЛИЕВЫМ М.

— Да. Студенты предшествующих 
десятилетий отличаются от студен
тов нашего времени. Те студенты 
были менее подготовлены. С ними 
приходилось больше и упорнее ра
ботать. Но тогда студенты были 
очень напористы, необыкновенно 
трудолюбивы. А условия работы бы
ли трудными: учебников почти не 
было, да и мы, преподаватели, были 
менее опытны, чем теперь. Нынеш
ние студенты поступают в универси
тет хорошо подготовленными, общий 
культурный уровень их гораздо 
выше.

— Что бы Вы пожелали нашему 

факультету в будущем?

— Хотелось бы, чтобы наш фа
культет продолжал развивать и ук
реплять свои славные традиции, пре
данность науке, постоянный рост на
учной квалификации профессорско- 
преподавательского состава, непри
миримость к недостаткам, высокий 
уровень ' общественно-политической, 
культурной и спортивной жизни.

Беседу вел А. ШЕНКЕВИЧ,
студент 3 курса юрфака.



На дистанции. Где-m  впереди финиш...

СЕКУНДЫ - - - - - - -
завСТ АЛИ БЫСТРЕЕ

Поздравление победителей. Фото А. ТАРАСОВА.

ОДРЫЕ, как солнечное утро, спортивные марши. Даже деревья, ка- 
■" залось, выстроились в колонны, готовые принять участие в традици

онном весеннем кроссе на приз газеты «Правда».
С утра роща наполнилась движением, яркими красками голубых, 

красных, зеленых плащей, спортивных костюмов. Сюда съехались студен
ты всех девяти факультетов университета.

Первыми выходят на старт историки. Дистанция — тысяча метров. 
Выстрел. Судьи пускают секундомеры. Лучшее время у В. Зайкина, сту
дента второго курса: 2 минуты 55 секунд.

И снова хлопок стартового пистолета.
Усиленная борьба разгорелась в забеге, в котором участвовали Б. Жу- 

магалиев, В. Сморчков, неоднократно выступавшие в юношеской сборной 
легкоатлетической команде республики, Н. Володин, двухкратный призер 
газеты «Правда». Почти на всей дистанции бег возглавлял Б. Жумага- 
лиев. Казалось, судьба приза решена. Но когда до финишной f прямой 
оставалось не более двадцати метров, Н. Володин неожиданным рынком 
настиг соперника и первым пересек финиш... Его время 2 минуты 27 се
кунд. Это лучший результат дня среди юношей.

У девушек победительницей стала Л. Гаврилова, студентка механико
математического факультета. Она прошла полкилометровую дистанцию 
за 1 минуту 16 секунд.

Я задал несколько вопросов победителю Николаю Володину.
— С каким временем вы победили в прошлом году?
— 2 минуты 32 секунды.
— В позапрошлом?
— 2 минуты 35 секунд.
— Когда начали заниматься спортом?
— В школе. Каждый день бегал кросс. Пять километров в школу, 

пять обратно. Немного смешно, но это правда. В техникуме принялся 
за серьезные тренировки. Получил разряды по легкой атлетике, лыжам, 
теннису, боксу. Потом армия. Военная служба требует всесторонней фи
зической закалки. Не расстаюсь со спортом и сейчас, в университете. 
Участник трех универсиад. Думаю попасть и на четвертую.

— На каком факультете учитесь?
— Я философ. Четвертый курс.
Объявлены результаты стартовавших последними. Участники кросса 

покидают место соревнования. До следующих стартов!
X. СУРХАХИ.

Г |0  инициативе местного комитета До самого финала они боролись за 
и правления спортивного клуба призовое место. Особенно отличился 

университета с 25 января по 9 фев- лидер команды Кожахметов, нанес - 
раля 1968 г. была проведена 1 спар- цщй поражение кандидату в масте- 
такиада здоровья среди профессоров, ра Б. Назарову (химфак) и В. Гу- 
преподавателей и сотрудников уяи- банову (мехмат). Кожахметов по- 
верситета. терпел лишь одно поражение. Ос-

В дни подготовки к спартакиаде тадьные партии он выиграл и завое- 
залы спортпавильона были отданы вал 1 место на первой доске, став 
сборным командам факультетов, первым победителем спартакиады. 
Большинство факультетов откликну- На третьем месте команда геогра- 
лиеь на инициативу месткома и фяческого факультета, набравшая 
спортклуба и приняли активное 15,5 очка. За чертой призеров оста- 
участие в. спартакиаде. лись команды физического и биоло-

Вызывает, однако, недоумение без- гического факультетов, разделившие 
различное отношение к этому хоро- четвертое и пятое места с результа- 
шему начинанию общественных ор- том 15\очков.
гаяизаций факультета журналистики Очень слабо выступила команда 
(председатель профбюро Хусаи- химического факультета, имеющая 
нов X. X.). Факультет не счел нуж- в своем составе таких сильных шах- 
ным выставить свои команды на со- машстов, как Назаров, Фасман, Уте- 
ревнавания. Это же можно сказать гулов, Қияткин. Это и не удивйтель- 
и о профбюро механико-математаче- но, часто команду представлял лишь 
ского факультета (председатель один Назаров, да и он к концу со-

В ПОХОД
w  СПАРТАКИАДА

за здоровьем
профбюро Жумалиев Б. Ж.). Силь
ная команда шахматистов этого фа
культета, заняв заслуженно первое 
место в турнире, сочла «нужным» не 
продолжать спортивную борьбу в ос
тальных двух видах спорта.

До сих пор мы считали спортив
ным юридический факультет. Боль
шинство преподавателей юрфака — 
болельщики, и они всячески поддер
живают спортивные успехи студен
тов. К сожалению, эти традиции фа
культет постепенно утрачивает. Спар
такиада здоровья показала, что 
юристам хватило запала только на 
соревнования по шахматам, а на во
лейбол и настольный теннис сил 
уже не осталось. ,А жаль, факультет 
мог бы успешно выступить в комп
лексном зачете.

Очень долго раскачивался в под
готовке к спартакиаде и комплекто
вании команд филологический фа
культет (председатель профбюро Ба- 
шзбаева М. М,). На шахматные со
ревнования филологи не смогли соб
рать команду. Правда, в двух ос
тавшихся видах филологи выступали 
с нарастающим успехом, завоевав по 
волейболу шестое, а по настольному 
теннису — призовое третье место.

Как же проходили соревнования?
В лично-командных соревнованиях 

по шахматам участвовали 8 команд 
в составе 30 человек (коллектив 
журфака не выставил команду, хотя 
заявка на ее участие была подана). 
До самого последнего тура было не
ясно, кто же будет первым, и лишь 
в финале команда механико-матема
тического факультета .возглавляемая 
перворазрядником В. Губановым, 
выиграв у своих основных соперни
ков — историкоіВ, завоевала 1 место. 
За команду успешно выступали пре
подаватели Аскаров и Аринбаев.

На втором месте шахматисты ис
торического факультета. Это очень 
дружный и сплоченный коллектив.

УГ02777 Адрес редакции г.

ревнований бросил играть.
В состязаниях по волейболу при

няли участие 6 команд. Отсутство
вали команды журфака, механико- 
математического и юридического фа
культетов. Среди игравших выгодно 
отличалась команда химического фа
культета, составленная из молодых 
и подготовленных волейболистов. 
Отлично показали себя Токсеятов — 
бывший игрок сборной университета, 
Нечаев — недавний студент, имею
щий хорошую общую подготовку.

Химики продемонстрировали ком
бинационную, коллективную игру, 
сильную подачу и удовлетворитель
ное нападение. Они прошли весь 
турнир без поражений, набрали 
10 очков и заслуженно заняли пер
вое место.

С самой хорошей стороны показа
ли себя волейболисты физического 
факультета. Они выиграли почти все 
встречи и с 9 очками заняли второе 
призовое место. В команде хорошо 
играли Энкер, Черевко.

Содержательные игры продемон
стрировали волейболисты историче
ского факультета. Команда заняла 
третье призовое место, хотя могла 
вполне претендовать и на место чуть 
повыше. Старательно и полезно игра
ли Каиргельдин, Косманов, Есенжо- 
лов. Приятно было видеть в соста
ве команды декана факультета Чу- 
пекова. Последующие места распре
делились так: 4 место — геофак 
(6 очков), 5 место — биофак (боч
ков), 6 место — филфак (4 очка).

Настольный теннис. На 1 место 
вышла команда биофака ■ в составе 
преподавателя Джумалиева М. К. и 
аспирантов Каражанова К. и Аутен- 
шлюса А., набравшая 5 очков. Вто
рыми были химики в составе Наур- 
збаева М. Қ., Барикова А. Г. и Ку
тикова Г. Г., набравшие 3 очка. 
Филологи — 3 место. Команда выс
тупала в составе доцента Кокабае-
Алма-Ата, Кирова, 136, тел. 2-13-85.

за, преподавателей Ким, Мадзи- 
гон Т. На 4 место вышли физики. 
На одну игру меньше провела 
команда геофака, которая заняла 
5 место. Команда исторического фа
культета провела всего одну встречу 
с биофаком и, проиграв им, пере
стала являться на дальнейшие иг
ры. Не явились на соревнования по 
настольному теннису команды, опять- 
таки, мехмата, юрфака и журфака.

После командных, соревнований 
было разыграно личное первенство. 
В личном первенстве участвовали 
5 человек. Места между ними рас
пределились так: 1 место — доцент 
Кокабаев — филфак, 2 место — Ку- 
ткжов — химфак, 3 место Арем- 
баев — мехмат, 4 место — Вари
ков — химфак, 5 место — Науруз- 
баев — химфак.

Говоря об итогах спартакиады, хо
чется отметить ее организаторов и 
судей. Очень много труда, инициа
тивы и умения приложил член мест
ного комитета ст. преподаватель ка
федры физвоспитания Муллаев 
И. М., председатель спортклуба 
Рожков Г. Ф. Хорошо отнеслись к 
своим обязанностям и отлично про
вели турниры судьи Носков, Пере
верзев, гл. секретарь Грудзинская.

Какие можно сделать выводы из 
прошедшей 1 спартакиады здоровья?

Инициатива месткома я спортклу
ба в организации спартакиады за
служивает всяческой похвалы и 
одобрения. Большинство факультетов 
поддержало хорошую инициативу и 
приняло активное участие в спарта
киаде. Думается, что местный ко
митет и спортклуб сделают с 1̂968 г. 
эти спартакиаду традиционной, и бу
дут проводить ее ежегодно, а может 
быть и дважды в год — зимой и ле
том.

Чтобы стимулировать победителей, 
местный комитет должен быть не
много щедрее. Полагаю, что все по
бедители в личном первенстве долж
ны награждаться ценными подарка
ми, призами. Это упущение было в 
прошедшей I спартакиаде. Следова
ло бы решить вопрос о создании 
для преподавательского состава и 
сотрудников университета групп здо
ровья, спортивных отделений по ви
дам спорта. В этом отношении уже 
сделаны первые шаги. Сейчас на 
водном бассейне «Динамо» занима
ются две группы здоровья по плава
нию. Они насчитывают в своих ря
дах около 30 человек.

Очевидно, нам всем следует поду
мать и об организации разумного 
отдыха преподавателей и сотрудни
ков университета в выходные дни и 
каникулярное время. Сейчас очень 
популярен среди наших студентов 
туризм. Можно и среди педагогов 
организовать самые различные, отве
чающие любому вкусу походы и ту
ристские путешествия. Не даром го
ворится — «Здоровье всему голова». 
Оно нужно и химику, и математику, 
и филологу... Поэтому давайте сооб
ща бороться за здоровье наших лю
дей, за продление их жизни, за бод
рость духа.

Ш. БЕКБАЕВ,
главный судья 1 спартакиады 

здоровья, почетный судья 
Всесоюзной категории.

Спортклубу—
На днях я побывал в спор

тивном корпусе университета, 
где встретился с заведующим 
кафедрой физвос п и т а н и я  
Ш. Ш.' Бекбаевым и председа
телем спортклуба КазГУ 
Г. Ф. Рожковым.

Прежде всего в кабинете 
заведующего кафедрой броси
лось в глаза стоявшее в цент
ре комнаты Красное Знамя. 
Совсем недавно подведены 
итоги спортивных показателей 
за 1967 год. Университет ока
зался лучшим среди вузов 
республики и награжден пере
ходящим Красным Знаменем 
и вымпелом PC ДСО «Буре
вестник». Интересно отметить, 
что наш спортклуб обошел та
кой вуз, как институт физиче
ской культуры.

А теперь о летних спортив
ных баталиях.

Недавно стартовали X Все- 
казахстанские студенческие 
игры, посвященные 50-летию 
Ленинского комоомола. Фина
лы по 19 видам спорта прой
дут в мае и июне в Караган
де, Чимкенте и Алма-Ате. 
Принимают в них участие и 
спортсмены КазГУ. Кроме то-

Красное Знамя
го, в июне придется «потру
диться» нашим лучшим легко
атлетам, борцам и гимнастам 
во Фрунзе, где пройдут зак
лючительные поединки IV уни
версиады. Стартовала 1 она по 
пяти видам, во время зимних 
каникул в Томске. Помимо 
команды КазГУ в столицу 
Киргизии приедут спортсмены 
Дальнего Востока, Сибири, 
Урала, Средней Азии и Моск
вы. Намечаются также това
рищеские встречи по различ
ным видам спорта между ву
зами других союзных респуб
лик. Горнолыжники отправят
ся в Домбай на финал пер
венства ЦС ДСО «Буревест
ник».

В период летних каникул 
(с июля) начинает работать 
спортивно - оздоровительна ы й 
лагерь на озере «Иссык- 
Куль». Около пятисот студен
тов смогут провести здесь вре
мя и принять участие в своих 
спартакиадах. Отдых будет 
организован в четыре смены.

Как видите, спортивная по
ра в разгаре!

Ф. ВАССЕРМАН.

Николай Петрович 
_______ ДАРДЫНИН________

Николай Петрович Дардыкин родился в 1902 году в селе Борисовское 
Коломенского района, Московской области. В 1919 году он вступает в 
ряды Коммунистической партии и принимает активное участие в уста
новлении Советской власти. Педагогическую деятельность Николай Пет
рович Дардыкин начинает в городе Москве, сначала преподает на гу
бернских курсах комсомола, а затем работает в партийных школах Ко
ломны и Серпухова.

В 1933 году Николай Петрович поступает в Институт красной профес
суры, после окончания его направляют в Казахскую республику. С тех 
пор его жизнь тесно связана с Казахстаном. С 1936 по 1937 год 
Н. П. Дардыкин возглавляет кафедру философии Казахского института 
марксизма-ленинизма, в 1938 году Николай Петрович переходит работать 
в Казахский государственный университет имени С. М. Кирова, где рабо
тает в течение 30 лет. 22 года он заведывал кафедрой марксизма-ле
нинизма, позднее — кафедрой философии КазГУ. В 1948 году им была 
защищена кандидатская диссертация. ру

Н. П. Дардыкин очень много сделал для подготовки философских 
кадров в Казахстане. Николай Петрович был философом-эрудитом. За 
46 лет педагогической деятельности он читал все философские и социа
льно-экономические курсы. Многочисленные ученики Н. П. Дардыкина 
работают во всех областях республики, многие стали видными учеными 
и общественными деятелями.

Н. П. Дардыкин награжден орденами «Красной звезды», «Знак поче
та», медалями и Почетными грамотами. За большие заслуги в подго
товке научно-педагогических кадров в 1954 году. Николаю Петровичу 
присваивается почетное звание Заслуженного деятеля науки Казах
ской ССР.

Ушел от нас замечательный педагог и ученый, светлую память о нем 
мы сохраним навсегда в своих сердцах.

ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ.

Редактор Ю. А. КРИКУНОВ.
Типолаборатория КазГУ, Советская, 28. Зак. 145.


